



Consideraciones geoestratégicas frente a la guerra de Rusia-Ucrania

Mayor (EJC) Brayan Eduardo Pérez Bejarano

Capítulo de libro para optar al título profesional:

Magister en Estrategia y Geopolítica

Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto"

Bogotá D.C., Colombia

2023

DATOS GENERALES	
Nombre del estudiante	: Mayor (EJC) Brayán Eduardo Pérez Bejarano
Identificación	: 80202948
Programa académico	: Maestría en Estrategia y Geopolítica
Tutor metodológico	: Tc. (RVA) William Alfredo Sierra Gutierrez
Tutor temático	: Tc. (RVA) William Alfredo Sierra Gutierrez
Fecha de entrega	: 08 de septiembre de 2023
Extensión	: 9.288 palabras

DECLARACIÓN DE ORIGINALIDAD Y CESIÓN DE DERECHOS

El autor declara que este capítulo de libro fue escrito de acuerdo con la normatividad de la Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto” (ESDEG) y no existe ningún potencial conflicto de interés relacionado con este. Las posturas y aseveraciones presentadas son resultado de un ejercicio académico e investigativo que no representan la posición oficial ni institucional de la ESDEG, las Fuerzas Militares de Colombia o el Ministerio de Defensa Nacional.

Este capítulo es enteramente mi propio trabajo y no ha sido presentado para la obtención de un título en esta u otra Institución de Educación Superior. Se han referenciado todos los trabajos y puntos de vista de otros autores, así como los datos de otras fuentes utilizadas. No se emplearon herramientas de generación de contenido por Inteligencia Artificial para su elaboración.

El autor acepta ceder los derechos de publicación en favor de la ESDEG y su Sello Editorial de acuerdo con los términos de la licencia Creative Commons: Reconocimiento-NoComercial-SinObrasDerivadas.

AUTORIZACIÓN DE PUBLICACIÓN

El autor autoriza que este capítulo sea publicado por el Sello Editorial ESDEG en su repositorio institucional y esté disponible bajo una modalidad de acceso abierto.

Consideraciones geoestratégicas frente a la guerra de Rusia-Ucrania

Geostrategic considerations in the face of the Russia-Ukraine war

Mayor (EJC) Brayan Eduardo Pérez Bejarano*

Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”

Resumen: El presente capítulo titulado *Consideraciones geoestratégicas frente a la guerra de Rusia-Ucrania* tiene como objetivo analizar la situación actual de Ucrania y su importancia geoestratégica en el contexto de la escalada de tensiones con Rusia. En efecto, se utilizó una metodología de análisis de fuentes secundarias, incluyendo artículos, libros y reportajes, para identificar los factores políticos, económicos y sociales que han contribuido a la crisis actual. Se encontró que la importancia de Ucrania radica en su posición geográfica, sus recursos naturales y su papel como corredor energético hacia Europa. De la misma manera, se identificaron las tensiones internas entre las facciones políticas y económicas que favorecen la integración con la Unión Europea o una mayor dependencia de Rusia. Además, se destacó la intervención de actores externos como Estados Unidos y la OTAN en la región, lo que ha contribuido a aumentar las tensiones entre Ucrania y Rusia. En conclusión, la crisis actual en Ucrania es un reflejo de las tensiones geopolíticas en la región y de los intereses de diferentes actores internacionales en la zona.

Palabras clave: Crisis, Geoestratégica, Geopolítica, Intervención, Rusia, Ucrania.

Abstract: This chapter entitled *Geostrategic considerations in the face of the Russia-Ukraine war* aims to analyze the current situation of Ukraine and its geostrategic importance in the context of the escalation of tensions with Russia. A methodology of

* Mayor del Ejército Nacional de Colombia. Candidata a magíster en estrategia y geopolítica, Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”, Colombia. Profesional en Ciencias Militares, Escuela Militar de Cadetes “General José María Córdova”, Colombia. <https://orcid.org/0000-0003-2004-7466> - Contacto: fernandezl@esdeg.edu.co.

Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”

Bogotá D.C., Colombia

analysis of secondary sources, including articles, books and reports, was used to identify the political, economic and social factors that have contributed to the current crisis. It was found that the importance of Ukraine lies in its geographical position, its natural resources and its role as an energy corridor to Europe. Internal tensions between political and economic factions that favor integration with the European Union or greater dependence on Russia were also identified. In addition, the intervention of external actors such as the United States and NATO in the region was highlighted, which has contributed to increasing tensions between Ukraine and Russia. In conclusion, the current crisis in Ukraine is a reflection of the geopolitical tensions in the region and the interests of different international actors in the area.

Keywords: Crisis, Geostrategic, Geopolitics, Intervention, Russia, Ukraine.

Introducción

La crisis en Ucrania ha sido uno de los temas más relevantes de la política internacional en la última década. Desde la anexión de Crimea por parte de Rusia en 2014, las tensiones entre ambos países han ido en aumento, y la situación ha sido objeto de análisis y discusión en todo el mundo. En este capítulo, se tomó la importancia geoestratégica de Ucrania en el contexto de la guerra con Rusia y se analizaron los factores políticos, económicos y sociales que han contribuido a la situación actual. Además, se estudió la intervención de actores internacionales en la región y se reflexiona sobre las posibles soluciones a la crisis. Por lo tanto, es relevante porque las tensiones en Ucrania pueden tener un impacto significativo en la estabilidad política y económica de Europa y del mundo.

Del mismo modo, la guerra en Ucrania comenzó en 2014, cuando los protestantes pro-rusos en el este de Ucrania se rebelaron contra el gobierno pro-occidental que había tomado el poder en Kiev. En efecto, Rusia anexó la península de Crimea y apoyó a los rebeldes en el este de Ucrania, lo que llevó a un conflicto armado que continúa hasta la actualidad. Igualmente, el contexto histórico de la guerra se remonta a la época soviética, cuando Ucrania formaba parte de la Unión Soviética y tenía una estrecha relación con Rusia. Por ende, la independencia de Ucrania en 1991 y su posterior orientación hacia Occidente ha sido vista con desconfianza por Rusia.

Al mismo tiempo, la situación se ha visto agravada por la lucha por el control de los recursos energéticos y las tensiones entre las potencias occidentales y Rusia en la región. Aunado a lo anterior, este país es importante para Rusia desde un contexto geográfico por varias razones. En primer lugar, comparten una larga frontera común, lo que hace que sea esencial para la seguridad de Rusia. Además, Ucrania es un importante corredor de tránsito para el suministro de gas ruso a Europa, lo que significa que Rusia tiene un gran interés en mantener el control sobre las infraestructuras de transporte de gas a través de Ucrania.

Desde un punto de vista estratégico, Ucrania es un territorio clave para el control del espacio en Europa del Este. Por ende, Ucrania permitiría a Rusia tener una presencia significativa en el Mar Negro y en Europa del Este, lo que podría aumentar su capacidad para proyectar su poder en la región. Por lo tanto, el propósito es presentar una visión

general de la situación actual en Ucrania y su importancia geopolítica, con el fin de entender mejor las razones detrás de la escalada de tensiones con Rusia.

En concordancia, teniendo en cuenta la importancia de comprender este conflicto armado que ha afectado no solo a Ucrania sino a la estabilidad de la región europea, el análisis de ciertas consideraciones geoestratégicas permitirá entender las raíces del conflicto, lo cual facilita la información sobre el desarrollo del conflicto, las posturas de las partes involucradas, las implicaciones geopolíticas y las posibles soluciones para alcanzar una paz sostenible en la región. Así, la pregunta que conduce esta investigación se formula de la siguiente manera:

¿Cuáles son algunas de las consideraciones geoestratégica más relevantes para comprender la guerra Rusia-Ucrania?

Asimismo, se empleó una metodología de análisis de fuentes secundarias para identificar los factores políticos, económicos y sociales que han contribuido a la crisis actual. Se busca examinar la intervención de actores internacionales como Estados Unidos y la OTAN en la región, así como reflexionar sobre posibles soluciones a la situación actual.

Finalmente, en este capítulo, se aborda la situación actual de Ucrania en el contexto de la guerra con Rusia, con el objetivo de analizar los factores geoestratégicos que están influyendo en el conflicto. Para ello, se han planteado tres objetivos específicos. El primer objetivo es estudiar los aspectos geográficos que han llevado a que Ucrania sea un territorio disputado y de gran importancia para Rusia y otras potencias. El segundo objetivo se centra en los intereses energéticos y de seguridad que están en juego en el conflicto, así como la importancia de Ucrania como corredor energético hacia Europa. Por último, el tercer objetivo es analizar la dinámica de la guerra, incluyendo las estrategias y tácticas utilizadas por las partes involucradas en el conflicto. A través de estos objetivos, se busca comprender la complejidad de la situación en Ucrania y su impacto en la geopolítica regional e internacional.

Metodología

El marco metodológico de esta investigación se enfoca en un enfoque cualitativo, utilizando un diseño de análisis de contenido. El objetivo principal es explorar y describir las consideraciones geoestratégicas en el contexto de la guerra de Rusia-Ucrania, con un enfoque en los imperativos geográficos, intereses energéticos y de seguridad, y análisis militar estratégico y táctico.

Del mismo modo, la población o universo del estudio se orientó en la Comunidad académica de la Escuela Superior de Guerra, donde se guiará la investigación incluyendo documentos, noticias e informes de agencias especializadas. El instrumento de recolección de información será el análisis de contenido para textos, informes y otros materiales relevantes. Además, se pueden utilizar entrevistas transcritas u otros mecanismos de análisis para recopilar datos adicionales.

En ese orden de ideas, el análisis de datos se centrará en las dimensiones militar y geopolítica de las consideraciones geoestratégicas en el contexto de la guerra de Rusia-Ucrania. Se analizarán los datos de textos y otros materiales relevantes para identificar patrones, temas y tendencias en los imperativos geográficos, intereses energéticos y de seguridad, y análisis militar estratégico y táctico.

Finalmente, el marco metodológico de esta investigación se basa en un enfoque cualitativo y un diseño de análisis de contenido para explorar y describir las consideraciones geoestratégicas en la guerra de Rusia-Ucrania. Se utilizarán fuentes secundarias y análisis de contenido para recopilar y analizar los datos

1. Los imperativos geográficos en la guerra Rusia-Ucrania

Los imperativos geográficos en la guerra Rusia-Ucrania sirven para entender la dinámica del conflicto que se ha suscitado durante siglos. En primer lugar, la ubicación geográfica de Ucrania como país limítrofe con Rusia ha generado una situación de tensión histórica entre ambos países. Por lo tanto, se describirán los hechos más recientes ellos son:

En primera instancia, en el año de 1917, tras la Revolución Rusa, Ucrania declaró su independencia, pero pronto fue invadida y ocupada por la Rusia soviética en 1922. Durante la Segunda Guerra Mundial, la Unión Soviética invadió Ucrania y la incorporó a su territorio hasta su disolución en 1991, cuando Ucrania se convirtió en un país independiente.

En segunda instancia en el año de 1994, Rusia y Ucrania según como lo afirma Cardona (2021) firmaron un acuerdo de amistad y cooperación, pero en 2014, tras la Revolución ucraniana y el derrocamiento del presidente prorruso Viktor Yanukovich, Rusia anexó la península de Crimea, que había sido parte de Ucrania desde la época soviética. Este acto fue considerado una violación del derecho internacional y generó una gran tensión entre ambos países.

De la misma manera, en el este de Ucrania, se desarrolló un conflicto armado entre fuerzas ucranianas y separatistas prorrusos que recibieron el apoyo de Rusia. Este conflicto, que comenzó en 2014, ha dejado miles de muertos y desplazados, y ha mantenido una tensa relación entre ambos países. produjo la llamada *Revolución del Euromaidán* en Ucrania, que llevó al derrocamiento del presidente prorruso Viktor Yanukóvich y a la instalación de un gobierno pro-occidental. Rusia no reconoció la legitimidad de este gobierno y anexó la península de Crimea, que hasta entonces pertenecía a Ucrania.

Al mismo tiempo, la tensión se agravó aún más en 2022, cuando Rusia lanzó una invasión militar a gran escala en Ucrania, lo que ha llevado a la comunidad internacional a condenar a Rusia y a imponer sanciones económicas y políticas al país. Por ende, la situación sigue siendo tensa y sin una solución clara a la vista.

En relación a esto, la geografía de la región del Donbás, donde se ha concentrado gran parte del conflicto, presenta características que han influido en la estrategia militar utilizada por las partes involucradas. Por otro lado, la región es rica en recursos naturales y

cuenta con una importante red de infraestructuras, lo que la convierte en un lugar estratégico para el control económico y político de la zona.

Tabla 1 Los imperativos geográficos en la guerra Rusia-Ucrania y cómo han impactado en el conflicto y las alianzas geopolíticas

Aspecto	Impacto en el Conflicto Rusia-Ucrania	Impacto en las Alianzas Geopolíticas
Ubicación geográfica	Tensión histórica entre Rusia y Ucrania.	Rusia y China realinean intereses contra Occidente.
Anexión de Crimea	Violación del derecho internacional y tensión.	Mayor cercanía y cooperación entre Rusia y China.
Conflicto en el este	Tensión y enfrentamiento armado prolongado.	Cuestionamiento del excepcionalismo estadounidense.
Importancia del Donbás	Lugar estratégico para control económico y político.	Rusia y China buscan un lugar en el orden multipolar.
Geografía y composición étnica	Impacto en identidades nacionales y percepción del conflicto.	Búsqueda de autonomía frente a Occidente.

Nota. La siguiente tabla muestra los imperativos geopolíticos mas relevantes entre el conflicto Rusia y Ucrania. Fuente: (La Vanguardia, 2022)

Por otra parte, la presencia de importantes ríos y sistemas de agua ha sido un factor determinante en la estrategia militar de ambos bandos uno de ellos es el río Dniéper es uno de los ríos más largos de Europa y atraviesa gran parte de Ucrania, desde el norte hasta el sur. Ahora bien, la geografía ha influido también en la composición étnica y cultural de la población de la región, lo que ha tenido un impacto en la configuración de las identidades

nacionales y en la percepción del conflicto. Por lo tanto, todos estos factores demuestran la importancia de los imperativos geográficos para entender la complejidad del conflicto entre Rusia y Ucrania.

Figura 1 Mapa del Río Dniéper



Nota. La siguiente figura muestra el Río Dniéper como importante corredor estratégico de Ucrania y Barrera natural de Rusia en el conflicto

El río Dniéper es, sin duda, uno de los principales ríos que atraviesa Ucrania y juega un papel crucial en la geografía y la vida del país. Es el cuarto río más largo de Europa y ha sido históricamente un elemento fundamental en la economía para Ucrania, proporcionando recursos esenciales para la población y ofreciendo oportunidades de transporte y comercio.

En efecto, este afluente se origina en las montañas de Valdái en Rusia y fluye hacia el sur a través de Bielorrusia, luego entra en Ucrania y recorre una gran parte del territorio

del país antes de desembocar en el Mar Negro. Su longitud total es de aproximadamente 2,285 kilómetros. En efecto, ha sido una barrera natural en ciertas áreas, lo que ha influido en las operaciones militares y las tácticas de ambos bandos durante el conflicto entre Rusia y Ucrania. A lo largo de su curso, el río atraviesa diversas ciudades y regiones clave, y los puentes y cruces se han convertido en puntos estratégicos y objetivos importantes en el conflicto.

Uno de los lugares más notorios es la ciudad de Kyiv (Kiev), la capital de Ucrania, que se encuentra en las orillas del Dniéper. Kyiv ha sido escenario de importantes enfrentamientos y conflictos en diferentes momentos del conflicto, y el control de los puentes sobre el río ha sido objeto de disputas.

Por otro lado, otro de los imperativos geopolíticos de Rusia es la motivación de Vladimir Putin de reescribir la historia, empuñar la política revisionista y enfrentar ese cúmulo de nostalgia que lo llevó a declarar que “la disolución de la Unión Soviética fue la mayor tragedia geopolítica del siglo XX” han sido los vectores del mega shock sufrido con esta conflagración, cuyos grandes y pequeños jugadores buscan reacomodarse frente a los dictados del nuevo entorno geopolítico y del coctel de intereses nacionales.

A lo largo de un año de guerra, el mundo ha sido testigo de la plena reconfiguración de las alianzas geopolíticas en el mundo. Dicho de otra manera, la conflagración realineó los intereses dispares entre Rusia y China para enfrentar la supremacía de Occidente y defender un orden multipolar que les confiera un lugar digno en la correlación de fuerzas políticas, sin subordinación a Washington y cuestionando el excepcionalísimo liberal estadounidense.

1.1. Ubicación geográfica de Ucrania y su importancia estratégica

La importancia estratégica de Ucrania como país limítrofe con Rusia, su posición geográfica lo convierte en un actor clave en el suministro de gas natural a Europa. Cerca del 60% del que se exporta desde Rusia a Europa pasa por Ucrania, lo que la convierte en

un corredor energético fundamental para el abastecimiento de combustible de muchos países europeos.

Del mismo modo, Rusia es uno de los mayores productores y poseedores de gas natural del mundo. Su principal operador es la empresa estatal Gazprom, que controla gran parte de las reservas y la producción. Por ende, Rusia es el principal suministrador de gas natural de Europa, abasteciendo al 30% de la demanda del Viejo Continente, lo que lo convierte en un proveedor estratégico para la UE.

Al mismo tiempo, la proximidad geográfica de Ucrania a Rusia hace que este país tenga una importancia crucial como país de tránsito del gas natural ruso. De la misma manera, en el año 2011, el 80% de las exportaciones de gas natural ruso pasaban por Ucrania, fundamentalmente a través de dos importantes sistemas de tuberías: Bratstvo (Hermandad) y Soyuz (Unión). Por lo tanto, existe una tercera vía llamada Trans-Balcanes, que atraviesa los Países Balcánicos.

En ese sentido, el histórico conflicto entre Rusia y Ucrania en el ámbito energético ha sido la causa de interrupciones en los suministros de gas natural y el aumento de precios. En 2009, Europa se vio afectada por cortes de gas debido a una disputa entre Rusia y Ucrania sobre los precios y las deudas. Ahora, con la tensión que existe entre ambos países debido a la crisis política y la anexión de Crimea por parte de Rusia, se ha encendido una nueva alarma sobre el posible conflicto energético que pueda afectar a Europa.

Al mismo tiempo, la empresa estatal rusa Gazprom ha amenazado con cortar el suministro de gas a Ucrania y a Europa si el país no paga sus deudas, que ascienden a una cantidad considerable de dinero. La dependencia de Europa del gas ruso es tal que cualquier interrupción en el suministro podría tener graves consecuencias para la economía y la sociedad europeas (Kulyk, 2019).

Por lo tanto, esta situación ha llevado a la Unión Europea a buscar alternativas para diversificar su suministro energético y reducir su dependencia del gas ruso. Se han propuesto proyectos de gasoductos que conecten Europa con otros países productores de gas, como Azerbaiyán, y se ha impulsado el uso de fuentes de energía renovable y la mejora de la eficiencia energética.

1.2. Anexión de Crimea por parte de Rusia y su impacto en la geopolítica regional

El conflicto entre Ucrania y Rusia tiene sus raíces en la tensión histórica entre ambos países y se agravó a raíz de la crisis política en Ucrania en 2014. La anexión de Crimea por parte de Rusia y el apoyo de este país a las repúblicas populares de Donetsk y Lugansk, que buscan su independencia de Ucrania, han generado una fuerte condena por parte de la comunidad internacional.

En respuesta a la revolución, Rusia anexó Crimea y comenzó a apoyar a separatistas en el este de Ucrania en un conflicto que ha dejado miles de muertos y desplazados. Este conflicto ha sido una fuente de tensión entre Rusia y los países occidentales, quienes han impuesto sanciones económicas contra Rusia.

Del mismo modo, de los motivos históricos y culturales, la guerra también tiene motivaciones económicas y políticas. Ucrania es un importante corredor de tránsito de gas natural para Europa, y Rusia ha utilizado esta posición para presionar a Ucrania en el pasado. Por ende, Rusia busca mantener su influencia en la región y evitar que Ucrania se acerque a Occidente.

Por otro lado, el conflicto ha sido objeto de negociaciones y acuerdos internacionales, pero la situación en el terreno sigue siendo tensa. La crisis ha puesto en evidencia las divisiones entre Rusia y los países occidentales, así como las divisiones internas en Ucrania entre el oeste, que busca una mayor integración con Europa, y el este, que tiene una mayor afinidad con Rusia.

Igualmente, la crisis en Ucrania ha implicado a diversos actores internacionales, y se ha convertido en uno de los mayores desafíos de seguridad para la comunidad euroatlántica desde la anexión de Crimea por parte de Rusia en 2014. En efecto, la dimensión internacional de este conflicto es evidente, pero la crisis ucraniana también tiene una dimensión regional y geopolítica, y es en el mar Negro donde se desarrolla gran parte de la dinámica que influye en la situación actual.

Asimismo, la región del mar Negro es una zona situada en la periferia de Europa, pero en la frontera de la Alianza Atlántica y las fronteras rusas, y ha sido un escenario clave en la relación entre la Unión Europea y Rusia. La presencia de importantes oleoductos y

gasoductos que transportan hidrocarburos desde la región del Caspio a Europa occidental ha atraído la atención de Rusia y ha aumentado la importancia estratégica de la región.

Vale la pena aclarar, que según lo dispone Rosas (2022) se evidencia una lucha de poder e intereses entre las potencias hegemónicas del mundo. Rusia, que busca recuperar su influencia en la región y consolidar su posición como potencia mundial, ha encontrado en Ucrania un escenario propicio para lograrlo. Por otro lado, la Unión Europea y Estados Unidos ven en Ucrania un aliado estratégico y un mercado potencial para sus productos, un paso hacia la integración europea.

Dicho de otra manera, el conflicto en Ucrania ha servido como un banco de pruebas para nuevas tecnologías y tácticas militares, como las armas hipersónicas, la guerra electrónica, la inteligencia y los sistemas no tripulados. Estas innovaciones tendrán un papel fundamental en el futuro de los conflictos en el mar y la forma en que se llevan a cabo las operaciones navales (Benavides, 2022).

En ese sentido, es significativo seguir evaluando el impacto de las nuevas tecnologías y la digitalización en la forma en que se llevan a cabo las operaciones militares, y cómo estos avances pueden ser utilizados para proteger la seguridad nacional y la paz mundial. El conflicto en Ucrania ha sido un recordatorio importante de que la cooperación internacional es fundamental para abordar los desafíos de seguridad en el mundo contemporáneo.

Ahora bien, a pesar de los acuerdos de paz y las negociaciones internacionales, el conflicto continúa en curso, con violaciones constantes del alto al fuego y la presencia de tropas rusas en la frontera. La situación ha provocado la preocupación de la comunidad internacional debido a las graves consecuencias humanitarias y geopolíticas que puede tener en la región (Gonzalez, 2015).

Aunado a lo anterior, Ucrania es un importante vecino de Rusia y comparten una larga frontera común. Por lo tanto, Rusia ha visto con desconfianza la orientación pro-occidental de Ucrania y ha buscado asegurar su seguridad a través de la anexión de Crimea y el apoyo a los rebeldes pro-rusos en el este de Ucrania (Kulyk, 2019).

Asimismo, la seguridad en la región también se ve afectada por el riesgo de ataques cibernéticos y de información, así como por la propagación de la propaganda y la

desinformación. En contexto este tipo de hechos dejan incertidumbre lo que ha generado una gran preocupación en la comunidad internacional debido a sus posibles implicaciones en la estabilidad y la seguridad en Europa y en el mundo (Lesaca, 2018).

Por ende, la seguridad en el conflicto entre Rusia y Ucrania es un tema de gran importancia debido a las graves consecuencias humanitarias y geopolíticas que puede tener en la región y más allá. Ya que, Ucrania es un importante corredor de tránsito para el suministro de gas ruso a Europa, lo que significa que Rusia tiene un gran interés en mantener el control sobre las infraestructuras de transporte de gas a través de Ucrania.

Por lo tanto, la guerra en Ucrania también se ha visto agravada por las tensiones entre Rusia y las potencias occidentales, incluyendo Estados Unidos y la Unión Europea, en la región. Ucrania es importante desde un punto de vista histórico y cultural para Rusia. Muchas regiones de Ucrania han estado desde tiempos remotos bajo control ruso y comparten una fuerte conexión cultural con Rusia (Piella, 2019).

Finalmente, la importancia estratégica de Ucrania como país de tránsito del gas natural también juega un papel clave en el conflicto. La dependencia de Europa del gas ruso y el control de Rusia sobre el suministro a través de Ucrania ha generado tensiones en el pasado y podría derivar en un conflicto energético importante para Europa

1.3 El papel de los recursos naturales en el conflicto

El informe el cual se encuentra referenciado por Benito (2017) donde manifiesta el autor que el Departamento del Interior (DOI) y el Servicio Geológico de los Estados Unidos (USGS), identificó veintitrés minerales críticos para la economía y la seguridad nacional de los Estados Unidos en los próximos años. Estos minerales desempeñan un papel crucial en el desarrollo de nuevas tecnologías en sectores como la industria militar, energías renovables y telefonía móvil, entre otros.

Por otro lado, los minerales mencionados en el informe son: antimonio (Sb), barita (Ba), berilio (Be), cobalto (Co), fluorita (F), galio (Ga), germanio (Ge), grafito (C), hafnio (Hf), indio (In), litio (Li), manganeso (Mn), niobio (Nb), elementos del grupo del platino

(PGE), elementos de tierras raras (REE), renio (Re), selenio (Se), tantalio (Ta), telurio (Te), estaño (Sn), titanio (Ti), vanadio (V) y circonio (Zr).

En Rusia, se han identificado reservas estratégicas probadas de los veintitrés minerales mencionados en el informe. Por ejemplo, en las minas de Udereiskoe y Zhipkoshinskoe en Yakutiya, se estima que existen alrededor de 350.000 toneladas métricas de antimonio (Sb), con una producción anual de aproximadamente 8.700 toneladas. Asimismo, se destacan los yacimientos de Vozneskoye y Yermakovskoye en Siberia, donde se produce alrededor de 10.000 toneladas métricas de berilio (Be). Por ende, existen depósitos de cobalto (Co) en Akkermanov, Komsomolskoye, Ivanovskoe y Buruktal (Norilsk-Talnakh).

En el caso de los minerales del grupo del platino, como el paladio, rodio, rutenio, iridio y osmio, Rusia y Sudáfrica son los principales productores a nivel mundial, acaparando el 90% de la producción. Lo mismo ocurre con los depósitos de fluorita, donde Rusia posee yacimientos significativos en Auninsky y Kalangui, y con el grafito, presente en Botogolsk.

Del mismo modo, el vanadio, mineral importante en la fabricación de aceros resistentes a la corrosión, Rusia es responsable del 25% de la producción global. En el caso del estaño, el país cuenta con aproximadamente el 7,5% de las reservas mundiales. En relación a los minerales de tierras raras, cruciales para las nuevas tecnologías, las exportaciones rusas cubren menos del 2% de la demanda mundial. Sin embargo, se estima que Rusia posee la cuarta reserva más grande del mundo, ubicada en la región de Murmanskaya Oblast, según informes del Servicio Geológico de Estados Unidos (USGS).

En Ucrania, existen depósitos de diversos minerales, como berilio, galio, grafito, renio y titanio. Destacan especialmente los yacimientos de manganeso presentes en las minas de Nikopol y Bolshe Tokmak, que representan la tercera reserva más importante a nivel mundial, después de Sudáfrica y Brasil, respectivamente.

Por su parte, Benavides, (2022). En su tesis titulada *Ni trigo, ni petróleo, ni fertilizante: Rusia vs. Ucrania, un listado de intereses económicos con consecuencias bélicas y repercusiones mundiales*. Expone el precio de los alimentos a nivel mundial tiene un fuerte ritmo de incremento la carne, lácteos, cereales, aceites y azúcar. La guerra de

ucrania y las fuertes sanciones a Rusia restringen los envíos y la producción energética de estos países que representan el 30% de las exportaciones a nivel mundial de trigo y el 18% del maíz. la mayoría de los puertos del Mar Negro se encuentran cerrados impactando en las regiones mas pobres donde los alimentos son gran parte de la proporción de los gastos (Benavides, 2022).

Del mismo modo. Rosas. (2022). El conflicto Rusia vs Ucrania y su impacto a nivel mundial. La contienda entre EEUU y Rusia que pueden causar una inestabilidad en la seguridad internacional y que tienen efectos en América Latina, son por parte de EEUU evitar el ascenso de potenciales competidores económicos, sociales y políticos por parte de Rusia expandirse al oeste tan lejano como sea posible (Rosas, 2022).

En efecto, Cárdenas (2014) Rusia ha incrementado su presencia en América Latina con el triángulo de influencia directa en el Caribe que incluye a Venezuela, Cuba y Nicaragua, que son países por tradición de posición antiestadounidense. Adicionalmente también se desprende un nuevo triángulo de lazos con Ecuador, Perú y Bolivia, con quienes Rusia viene ganando credibilidad en asuntos como el combate al tráfico de drogas. Rusia puede desafiar a la gran potencia de Estados Unidos con aliados como Siria y países de América Latina y el Gran Caribe, fortaleciendo relaciones diplomáticas, comerciales y de cooperación militar, y así lograr expandirse al oeste lo más lejos posible.

2. Los intereses energéticos y de seguridad en la guerra Rusia-Ucrania

El conflicto armado entre Rusia y Ucrania ha tenido un impacto significativo en los mercados internacionales, especialmente en el sector de los hidrocarburos, lo que ha llevado a un aumento en los precios, especialmente en los productos petrolíferos como la gasolina. Según el Dr. Rigoberto García Ochoa, investigador del Departamento de Estudios Urbanos y del Medio Ambiente de El Colegio de la Frontera Norte (El Colef), este aumento ha llevado a que el precio del barril de petróleo supere los 100 dólares.

En consecuencia, el Dr. García Ochoa citado por Patiño (2022) enfatiza que la geopolítica del petróleo ha sido un factor clave en las guerras que tuvieron lugar en la

segunda mitad del siglo XX, y esta situación no es diferente. Rusia, siendo el principal exportador de gas y petróleo a Europa, tiene un poder significativo en el suministro energético de la región. En caso de interrumpir este suministro, Rusia también tiene la opción de ser el proveedor de China, que tiene una creciente demanda de energía para sus actividades económicas.

A su vez, el control y la influencia sobre los recursos energéticos, en este caso el petróleo y el gas, brindan a Rusia una posición estratégica en el escenario geopolítico. Esto le otorga capacidad para ejercer presión política y económica en la región, y en el conflicto actual, el suministro de energía se convierte en una herramienta de negociación y un factor clave en la dinámica entre Rusia, Ucrania y otras potencias globales (Canales, 2022).

En efecto, la guerra en Ucrania ha destacado la relevancia de la interrelación entre la energía y la geopolítica, ya que estas tienen la capacidad de influir de manera significativa en nuestro bienestar y en nuestra vida cotidiana. Durante el año 2021, la sociedad mundial se enfrentó a una crisis energética caracterizada por un repentino aumento en el costo de los combustibles fósiles

Ahora, el papel del consumo de combustibles fósiles, en particular aquellos provenientes de Rusia, parece haber salido a la luz como el elefante en la habitación que, de repente, todos notan que siempre estuvo presente. Por ejemplo, se puede hacer referencia al gasoducto Nord Stream 2, construido para suministrar gas natural ruso directamente a Alemania, el cual ha generado controversia y ha afectado la imagen del ex canciller alemán Gerhard Schröder debido a su participación en el proyecto, a pesar de su histórico papel en la primera coalición con los Verdes en el gobierno alemán y su impulso a la transición energética del país (Energiewende).

Un claro ejemplo de la situación previa al conflicto en Ucrania es que la necesidad de reducir el apoyo a los combustibles fósiles nunca había sido señalada de manera tan clara en una cumbre sobre cambio climático hasta la COP26 en Glasgow en 2021. A pesar de los constantes llamados a reducir las emisiones de estas fuentes de energía (el último informe del IPCC sugiere reducir globalmente el consumo de carbón en un 95%, el petróleo en un 60% y el gas natural en un 45% para 2050), uno de los grandes desafíos tanto para el

planeta, en términos ambientales, como a nivel geopolítico, es "desenredar" los vínculos económicos con dichos combustibles.

2.1. La importancia estratégica de Ucrania como corredor energético hacia Europa

El conflicto entre Europa y Rusia según lo confirma Cardona (2021) a raíz de la invasión de Ucrania ha tenido un impacto significativo en la política energética europea, especialmente debido a la utilización de los recursos energéticos como instrumento geopolítico. Una de las respuestas de Rusia ante las sanciones impuestas por Europa ha sido ejercer presión sobre la economía europea, aprovechando la alta dependencia energética de las exportaciones rusas (el 58% de la energía consumida en la Unión Europea es importada y un 38% del suministro energético proviene de Rusia). Como resultado, desde mayo de 2021, el Consejo Europeo ha dado prioridad a la seguridad del suministro energético en el plan REPowerEU, buscando garantizar el almacenamiento, diversificar las rutas de suministro y acelerar la adopción de nuevas fuentes de consumo y producción de energía.

Dicho de otra manera, el conflicto en Europa ha llevado a ambas partes a buscar nuevas relaciones comerciales y a buscar una mayor independencia en sus mercados energéticos. Ucrania ha sido uno de los países protagonistas en el despliegue de las estrategias territoriales de la Unión Europea y Rusia. Ambos actores han buscado asegurar sus intereses y reducir su dependencia mutua, lo que ha llevado a un replanteamiento de las relaciones energéticas en la región.

Igualmente, el mercado energético de Ucrania presenta diversas oportunidades debido a su posición estratégica como paso de gas entre Rusia y Europa, así como a sus recursos naturales. A través de una extensa red de infraestructuras, Ucrania ha sido históricamente el principal suministrador de gas a la Unión Europea desde Rusia.

Por ende, el país cuenta con una amplia red de gasoductos que lo convierten en uno de los principales corredores de gas del mundo, con una capacidad de distribución significativa. Es decir que, Ucrania posee tres cuencas hidrocarboníferas importantes, con reservas de hidrocarburos convencionales y no convencionales. Esto abre oportunidades

para la explotación y comercialización de recursos mineros, como hierro, uranio y litio, con destinos que incluyen China, Alemania, Italia, Polonia y Rusia.

En términos específicos, Ucrania se destaca por sus reservas de antracita, un tipo de carbón mineral con alto contenido de carbono, ubicándose en primer lugar en Europa y octavo a nivel mundial. La cuenca carbonífera de Donetsk alberga la mayoría de estas reservas. Por ende, el país cuenta con campos de litio en áreas como Zaporizhzhia, Donetsk y Kirovohrad, lo cual es de particular importancia para la industria tecnológica.

Consecuentemente, Ucrania posee una combinación energética diversificada y una importante capacidad de producción de combustibles fósiles. El país cubre una parte significativa de sus necesidades energéticas a través del carbón, el gas natural y la energía nuclear. Por ende, ha experimentado un desarrollo notable en el sector de las energías renovables, lo cual es especialmente relevante para cumplir los objetivos sostenibles de la Unión Europea (Benito de la Piedra, 2017).

Como se ha expresado anteriormente, Ucrania cuenta con recursos energéticos propios, como petróleo, carbón y gas natural, aunque la producción interna no ha sido suficiente para satisfacer la demanda del país. Es relevante manifestar que Ucrania alberga uno de los mayores sistemas eléctricos de Europa, con una capacidad instalada principalmente en centrales térmicas que utilizan carbón de la cuenca de Donetsk, gas y mazut (Bussoletti, 2022).

Es destacable que la zona este de Ucrania, que ha sido afectada por el conflicto y ha sido objeto de disputas sociopolíticas con Rusia, coincide con la región de mayor riqueza energética en el país. Esta área es fundamental para garantizar el tránsito económico y la seguridad territorial de la región. No es sorprendente, por lo tanto, que Ucrania sea uno de los mercados energéticos más importantes en la actualidad y tenga un gran potencial en este ámbito (Bussoletti, 2022).

2.2. Los intereses de Rusia en mantener su posición dominante en el suministro de gas natural a Europa

La interrupción parcial del suministro de gas natural ruso ya está teniendo un impacto en el crecimiento económico de Europa, y una paralización total podría tener consecuencias aún más graves. La invasión de Ucrania por parte de Rusia ha empeorado las perspectivas de crecimiento a nivel mundial, y la economía europea se enfrenta a un duro golpe debido a sus estrechos lazos comerciales, financieros y de inversión con los países afectados por el conflicto. En la actualidad, Europa ya está experimentando un corte parcial en las exportaciones de gas natural proveniente de Rusia, su principal proveedor de energía.

Paralelamente, la posibilidad de una interrupción total sin precedentes genera preocupación sobre la escasez de gas, el aumento de precios y el impacto económico. Aunque las autoridades económicas están tomando medidas rápidas, carecen de un plan integral para gestionar y minimizar el impacto.

Aunado a lo anterior, el Fondo Monetario Internacional (FMI) ha publicado tres nuevos documentos de trabajo que examinan estas cuestiones importantes. Estos analizan cómo la fragmentación de los mercados y la demora en la transmisión de los precios pueden agravar los impactos, el papel del mercado mundial de gas natural licuado en mitigar los resultados y cómo podrían evolucionar estos factores en Alemania, la economía más grande de Europa.

Según los análisis realizados, en algunos de los países más afectados de Europa central y oriental, como Hungría, Eslovaquia y la República Checa, existe el riesgo de que la escasez de gas llegue a representar hasta el 40% del consumo y que el producto interno bruto se contraiga hasta un 6%. Sin embargo, estos impactos podrían mitigarse si se encuentran proveedores y fuentes alternativas de energía, se abordan los cuellos de botella en las infraestructuras, se fomenta el ahorro energético y se protege a los hogares vulnerables (Guijarro, 2022).

En consecuencia, como lo argumenta Guijarro (2022) la exposición de los países a la interrupción del suministro de gas ruso se determina por varios factores. La dependencia del gas ruso varía significativamente entre los países europeos, lo que afecta su grado de exposición. Aunque hasta ahora se ha logrado gestionar la caída del suministro de gas ruso mediante el uso de suministros alternativos, como el gas natural licuado (GNL) de mercados internacionales, una interrupción total sería más difícil de manejar.

En efecto, la infraestructura de gas y la capacidad de importación de cada país también influyen en su exposición. Si un país cuenta con una infraestructura de gas bien desarrollada y conexiones de importación suficientes, tiene una mayor capacidad para enfrentar una interrupción en el suministro y buscar fuentes alternativas de energía. Sin embargo, los cuellos de botella en las infraestructuras y las dificultades en el transporte pueden limitar la capacidad de desviar el gas dentro de Europa, lo que podría provocar escasez en algunos países de Europa central y oriental, con una reducción estimada del consumo anual del 15 al 40%.

Es decir que, según lo que argumentas Feas et al (2022) la diversificación de fuentes de energía también es un factor importante. Los países que han diversificado sus fuentes de energía y tienen acceso a suministros alternativos están en una mejor posición para hacer frente a una interrupción del suministro de gas ruso. En general, la exposición de un país a una interrupción del suministro de gas ruso depende de su dependencia del gas ruso, la calidad de su infraestructura de gas, la capacidad de importación, la diversificación de fuentes de energía y la existencia de cuellos de botella en las infraestructuras y el transporte (Feás et al , 2022).

Simultáneamente, existen dos enfoques para medir el impacto de una interrupción del suministro de gas ruso. El enfoque de mercado integrado considera que el gas puede llegar a donde se necesita y los precios se ajustan en consecuencia. Mientras que el enfoque de mercado fragmentado se utiliza cuando el gas no puede llegar a su destino, independientemente de los aumentos de precios (Higueras, 2022).

Actualmente, el mercado europeo ha enfrentado una caída del suministro de gas ruso y se ha observado un impacto en la economía europea. Utilizando el enfoque de mercado integrado, se estima que la actividad económica de la Unión Europea podría reducirse en un 0,2% en el primer semestre de 2022.

Por otro lado, cuando se considera una interrupción total del gas ruso a partir de mediados de julio, se comparan las estimaciones de impacto relativo al escenario de referencia sin perturbación en la oferta para este año. Debido a la naturaleza sin precedentes de una interrupción total del gas ruso, los supuestos de modelización son altamente inciertos y varían según el país (Arias, 2022).

Dicho de otra manera, si los mercados de la Unión Europea permanecen integrados, tanto a nivel interno como con el resto del mundo, se espera que el mercado internacional de gas natural licuado (GNL) contribuya a mitigar los impactos económicos. Esto se debe a que la reducción en el consumo de gas se distribuye entre todos los países conectados al mercado mundial. Sin embargo, en un escenario extremo donde no se cuenta con el apoyo del GNL, el impacto se ampliaría, ya que la escalada de precios solo reduciría el consumo en la Unión Europea (Cardenas, 2022).

3. El impacto geoestratégico derivado del Conflicto entre Rusia y Ucrania

El conflicto entre Rusia y Ucrania ha tenido un impacto geoestratégico significativo, y su evolución ha sido influenciada por diversas variables tanto internas como externas. Tradicionalmente, los Estados han tenido el monopolio de la violencia, pero en la actualidad, se ha observado un cambio en el panorama, donde múltiples actores compiten por tener un papel relevante en la violencia y en los conflictos.

La urbanización y el crecimiento de las ciudades también han desempeñado un papel importante en la dinámica de los conflictos. Las áreas urbanas se han convertido en centros estratégicos para el control y el poder, lo que ha llevado a una mayor complejidad en los enfrentamientos. Además, el proceso de urbanización ha sido potenciado por la convergencia de fenómenos, lo que hace que los conflictos actuales sean altamente complejos y difíciles de entender (Montero et al, 2023).

El futuro de la guerra se vislumbra con características de hibridez, donde distintos tipos de actores y tecnologías se combinan para llevar a cabo operaciones militares. La tecnología y el ciberespacio se vuelven fundamentales en el entendimiento de los enfrentamientos bélicos. Se espera que el desarrollo y la aplicación de tecnologías avanzadas tengan un papel cada vez más relevante en la forma en que se llevan a cabo las operaciones navales y militares en general.

El autor Macmillan (2021) plantea que la guerra ha mutado a lo largo de la historia desde un acto social, donde grupos humanos interactúan utilizando la fuerza para proteger

sus intereses, que pueden estar relacionados con territorios, sistemas económicos, valores y estructuras políticas. Luego, la guerra se convierte en un acto político, donde se utilizan medios y modos para preservar dichos intereses, y uno de estos actos políticos fue la materialización del contrato social en el Estado nación moderno. Por último, Macmillan sostiene que la guerra también tiene una dimensión jurídica, que se refleja en la necesidad de construir políticas públicas que den legitimidad, legalidad y viabilidad a las acciones bélicas.

Dicho de otra manera, la URSS intervino en los modos de hacer la guerra y promovió conflictos irregulares en varios lugares del mundo para aumentar su control y difundir la revolución comunista. Ejemplo de esto fue el apoyo brindado por Moscú a Mao en China y su estrategia de guerra popular prolongada, que sustituyó el uso de grandes ejércitos convencionales por unidades más pequeñas que atacaban al enemigo para desgastar su voluntad de lucha (Merino, 2020).

Aunado a lo anterior, la guerra de guerrillas fue un cambio disruptivo en la forma de combatir, especialmente en Occidente. Se basaba en una estrategia defensiva, luchando en territorio patrio con el apoyo popular y conocimiento local. Su objetivo era agotar al enemigo y ganar tiempo hasta que las circunstancias cambiaran a favor del guerrillero (Montero et al, 2023).

Los grupos guerrilleros se convirtieron en actores no estatales con capacidad para proyectar poder y derrocar Estados, incluso aquellos con una gran capacidad militar, como fue el caso de Cuba. Preferían operar en áreas rurales donde podían utilizar el terreno y el conocimiento local para aumentar su poder de combate. La aparición del terrorismo y la convergencia de actores criminales han cambiado el entorno de los conflictos irregulares, llevándolos también al medio urbano (Auel, 2021).

Según Khanna (2014) la conectividad ha provocado un cambio en la interacción dentro del sistema internacional al permitir que territorios antes excluidos puedan acceder a los beneficios de la globalización mediante las tecnologías de la comunicación. Esto ha traído consecuencias positivas, pero también presenta amenazas, ya que los conflictos ahora migran de regiones aisladas a centros urbanos debido a las capacidades que ofrece la conecto-grafía. Estos centros urbanos se convierten en lugares ideales para el desarrollo del

conflicto, donde se minimiza la amenaza de una guerra entre Estados, pero se abre la puerta a conflictos convergentes donde interactúan actores criminales, terroristas y con intenciones políticas.

Por otro lado, Munkler (2005) sostiene que las economías de la violencia encuentran un lugar adecuado en los grandes centros urbanos debido a los principales intercambios comerciales y al mayor flujo de capitales que se concentran allí. Los grupos violentos, independientemente de su motivación, encuentran en estas ciudades un ambiente propicio para moverse con facilidad y aprovechar el apoyo de la población local. Además, el terrorismo también saca provecho de las grandes audiencias urbanas para generar terror y lograr sus objetivos. A continuación, se presenta una tabla que resume algunos de los impactos geoestratégicos

Tabla 2 Impactos geoestratégicos derivados del conflicto entre Rusia y Ucrania

IMPACTO GEOESTRATÉGICO	DESCRIPCIÓN
<i>Cambio en la percepción de la seguridad en Europa</i>	La agresión rusa a Ucrania ha generado preocupación y tensiones en Europa, lo que ha llevado a reevaluar la seguridad en la región y las relaciones con Rusia.
<i>Aumento de la militarización en la región</i>	Como respuesta al conflicto, se ha observado un aumento de la presencia militar de países occidentales en Europa del Este y una mayor inversión en defensa en la región.
<i>Desestabilización política y económica en Ucrania</i>	El conflicto ha llevado a una crisis política y económica en Ucrania, con impactos significativos en la estabilidad interna del país y en su economía.
<i>Disputa territorial y anexión de Crimea</i>	La anexión de Crimea por parte de Rusia ha generado tensiones regionales y ha sido condenada por gran parte de la comunidad internacional.
<i>Aumento de tensiones entre Rusia y Occidente</i>	El conflicto ha aumentado las tensiones entre Rusia y Occidente, lo que ha llevado a la imposición de sanciones económicas y diplomáticas a Rusia por parte de países occidentales.
<i>Cambios en la dinámica de la OTAN y la UE</i>	La agresión rusa ha llevado a una reevaluación de la estrategia de seguridad de la OTAN y ha impulsado una mayor cooperación entre los países miembros de la UE.
<i>Influencia en otros conflictos regionales</i>	La situación en Ucrania ha tenido repercusiones en otros conflictos regionales, como en el Cáucaso y en las relaciones con países vecinos de Rusia.

Nota. La siguiente tabla muestra la descripción de los impactos geoestratégicos. Fuente (Montero et al, 2023)

Como se puede evidenciar en la tabla de los impactos estratégicos, el conflicto entre Rusia y Ucrania ha tenido una serie de hechos significativos que han repercutido tanto en la región como a nivel internacional. Uno de los principales que se ha observado es una alteración en la percepción de la seguridad en Europa. La agresión rusa hacia Ucrania ha generado preocupación y tensiones en toda la región, lo que ha llevado a los países europeos a reevaluar sus políticas de seguridad y a fortalecer la cooperación para hacer frente a esta nueva realidad aumentando sus presupuestos en el Sector Defensa es el Caso de Francia en los últimos años. La anexión de Crimea por parte de Rusia ha sido especialmente preocupante, ya que ha generado disputas territoriales y tensiones regionales, siendo condenada por la mayoría de la comunidad internacional (Bussoletti, 2022).

El conflicto t ha llevado a un aumento de la militarización en la región de Europa del Este. Como respuesta al accionar ruso, varios países occidentales han reforzado su presencia militar en la región y han incrementado sus inversiones en defensa. Esto ha llevado a una mayor presencia de tropas, equipamiento y ejercicios militares en los países del este de Europa, lo que a su vez ha generado un ambiente de tensión y nerviosismo ya que Rusia ha contratado compañías militares Privadas donde sus tácticas han sido cuestionadas al no aplicar el DIH (Blecua, 2020).

El conflicto armado en Ucrania ha sido escenario de la participación del Grupo Wagner, una empresa militar privada presuntamente vinculada al gobierno ruso. Por ende, esta situación ha generado preocupación en relación a la falta de regulación adecuada en el ámbito de las empresas militares privadas. De la misma manera, la participación de empresas militares privadas en conflictos armados plantea serias interrogantes en términos de protección de los derechos humanos y la aplicación del derecho internacional humanitario. En efecto, en el caso del Grupo Wagner en el conflicto de Ucrania ejemplifica la complejidad y las implicaciones de estas empresas en los conflictos contemporáneos (Torres, 2022).

Por ende, es fundamental abordar este tema desde una perspectiva académica, a fin de generar conciencia sobre la necesidad de una regulación adecuada y encontrar soluciones que promuevan el respeto por los derechos humanos y el cumplimiento de las normas internacionales en estos contextos. En Ucrania, el conflicto ha tenido graves consecuencias políticas y económicas, lo que ha resultado en una desestabilización interna. La crisis política y los enfrentamientos armados han afectado profundamente la estabilidad del país, con cambios de gobierno y disputas internas. Además, la economía ucraniana ha sufrido un impacto significativo debido a la guerra, con pérdida de inversiones, daños en infraestructuras y una difícil situación financiera (Canales, 2022).

El enfrentamiento ha tenido implicaciones en la dinámica de las relaciones entre Rusia y Occidente. Las tensiones entre Rusia y países occidentales han aumentado, generando todo tipo de apoyos a Ucrania en sistemas de defensa Antiaéreo, Drones y tecnología militar de punta lo que ha llevado a la imposición de sanciones económicas y diplomáticas por parte de países occidentales hacia Rusia. Por ende, ha ocasionado un ambiente de hostilidad, e inestabilidad económica en Europa conllevando a una confrontación entre ambos bandos (Ayerve, 2019).

El conflicto en Ucrania también ha llevado a una reevaluación de la estrategia de seguridad de la OTAN y ha impulsado una mayor cooperación entre los países miembros de la Unión Europea. La agresión rusa ha llevado a la OTAN a fortalecer su presencia en Europa del Este y a revisar sus políticas de defensa. Asimismo, ha fomentado una mayor cooperación y solidaridad entre los países de la UE para hacer frente a la amenaza que representa la agresión rusa (La Vanguardia, 2022).

Además, el conflicto en Ucrania ha tenido un impacto más amplio en la región, influyendo en otros conflictos y relaciones con países vecinos de Rusia, como en el Cáucaso. La situación en Ucrania ha sido un factor que ha influido en la dinámica política y de seguridad en áreas cercanas a la región en conflicto

Conclusiones

La guerra de Rusia-Ucrania es un conflicto altamente complejo y con importantes implicaciones geoestratégicas. Algunas de las consideraciones más relevantes para comprender esta guerra son de naturaleza geopolítica. La ubicación geográfica de Ucrania en la región euroasiática la convierte en un punto de interés estratégico para diversos actores internacionales, lo que ha llevado a rivalidades y tensiones en la región.

Ucrania es un país de gran importancia para diversos actores internacionales debido a su posición estratégica en la región euroasiática. Al ser un país que comparte fronteras con Rusia, Bielorrusia, Polonia, Eslovaquia, Hungría, Rumanía y Moldavia, Ucrania se encuentra en una posición geopolítica única que la convierte en un punto de interés para múltiples países. Esta ubicación estratégica ha llevado a rivalidades y tensiones en la región, ya que diferentes actores internacionales buscan influir y asegurar sus intereses en Ucrania. Por un lado, Rusia considera a Ucrania como parte de su esfera de influencia histórica y geopolítica y ha tratado de mantener su control sobre el país. Por otro lado, países de Europa occidental y Estados Unidos ven a Ucrania como una oportunidad para expandir su influencia en Europa del Este y contrarrestar la presencia rusa en la región.

Rusia, como actor principal en el conflicto, tiene intereses geopolíticos significativos en Ucrania. Busca mantener su influencia y control en la región y evitar que Ucrania se acerque a la Unión Europea y la OTAN, lo que considera una amenaza a su seguridad y estabilidad interna. Rusia históricamente ha considerado a Ucrania como una región de importancia histórica, cultural y política. El colapso de la Unión Soviética y la independencia de Ucrania representaron un golpe a la influencia rusa en la región postsoviética. Por lo tanto, Rusia busca mantener su influencia en Ucrania para asegurarse una posición sólida en el espacio postsoviético. En efecto, el Control sobre Crimea y el acceso al Mar Negro es una península estratégica alberga una importante base naval rusa en Sebastopol. La anexión de Crimea en 2014 fue impulsada, en parte, por el deseo de Rusia de asegurar su acceso a aguas cálidas y proteger sus intereses navales en el Mar Negro.

Del mismo modo, ha llevado a un aumento de la militarización en la región, con países occidentales reforzando su presencia militar en Europa del Este y una mayor inversión en defensa. Además, la anexión de Crimea por parte de Rusia ha generado tensiones regionales y ha sido condenada por gran parte de la comunidad internacional. El conflicto también ha provocado una desestabilización política y económica en Ucrania, con importantes consecuencias para la estabilidad interna del país y su economía.

Referencias:

- Arias. (2022). El conflicto entre Rusia y Ucrania y sus efectos sobre los sistemas agroalimentarios. . Blog IICA.
- Auel. (2021). La Guerra Mundial Contraterrorista Global, ¿Híbrida...con derivación QBN?
- Ayerve. (2019). La guerra de cuarta generación y las amenazas asimétricas. Revista Política y Estrategia.
- Benavides. (2022). *Ni trigo, ni petróleo, ni fertilizante: Rusia vs. Ucrania, un listado de intereses económicos con consecuencias bélicas y repercusiones mundiales.*
- Benito de la Piedra, P. (2017). Análisis de la disponibilidad futura de recursos minerales críticos para la generación de energía eólica mediante dinámica de sistemas.
- Blecua. (2020). El nuevo “Gran Juego”: implicaciones de un acuerdo de asociación estratégica entre China e Irán. Real Instituto Elcano, ARI, 102, 2020.
- Bussoletti. (2022). ¿ Es la crisis ruso-ucraniana un momento de ruptura en la historia mundial?. Vínculos. Sociología, análisis y opinión, (5), 187-201.
- Canales. (2022). Un nuevo orden internacional con un especial análisis de la actual guerra de Ucrania.
- Cárdenas. (2014). *Impacto de la crisis política entre Rusia y Ucrania en las relaciones de Rusia con las naciones europeas.*
- Cardenas. (2022). Las repercusiones económicas de la guerra en Ucrania sobre América Latina y el Caribe. . Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), 1-24.
- Cardona. (2021). Geopolítica de la crisis en Ucrania. Perspectivas en inteligencia.
- González. (2022). *Conflicto y consecuencias del enfrentamiento entre Rusia y Ucrania.*

- González, V. (2023). La OTAN en la Posguerra Fría: Ucrania y los límites de la hipertrofia. *Revista Política Internacional*, 5(1), 40-56.
- Khanna, P. (2014). *Conectografía: mapear el futuro de la civilización mundial*. Barcelona: Planeta, .
- Kulyk. (2019). Euromaidán y la crisis política de Ucrania: antecedentes y perspectivas. *Anuario del Conflicto Social*.
- La Vanguardia. (2022). La OTAN dice que es responsable de que la invasión rusa no vaya más allá de Ucrania. Fuente: <https://www.lavanguardia.com/internacional/20220316/8128367/otan-dice-responsabilidad-invasion-rusa-mas-ucrania.html> (acceso julio 31, 2022).
- Macmillan, M. (2021). *La guerra. Cómo nos han marcado los conflictos*. . Madrid: Turner Noema, 2021.
- Merino. (2020). El ascenso de China y las disputas estratégicas en los grupos dominantes de los Estados Unidos. *Brazilian Journal of Latin American Studies*, 19(37), 44-77.
- Munkler, H. (2005). *Viejas y nuevas guerras. Asimetría y privatización de la violencia*. . Madrid: Siglo XXI, 2005.
- Pashchuk. (2013). *Medios de implementación de Instar en el sistema de Inteligencia de las Fuerzas de Ucrania*. Universidad Nacional de la Fuerza Aérea (KNAFU). .
- Patiño. (2022). *Guerra en Ucrania*. .
- Piella. (2019). La amenaza híbrida: mitos, leyendas y realidades. *bie3*: . Boletín IEEE, (13), 669-682.
- Ramos. (2022). Las potenciales crisis alimentarias provocadas por la invasión de Rusia a Ucrania. . Blog IICA.
- Rosas. (2022). *El conflicto Rusia vs Ucrania y su impacto a nivel mundial*.

Sánchez. (2021). El ascenso de China desde la óptica de las Ciencias Políticas y Sociales: cuatro décadas desafiando premisas generalizadas. . Sociología Histórica, 11(2), 233-256.

Torres, R. (2022). Guerra en Ucrania: pasado, presente y futuro del peor conflicto militar en Europa desde 1945. CUPEA Cuadernos de Política Exterior Argentina, (135), 151-159.

Zabala. (2022). . Rusia y Ucrania: algunas claves históricas, identitarias y geopolíticas para entender la guerra. Perspectivas, (7).